
 
 
 
 

CONSELHO DE ENSINO PARA GRADUADOS 

ATA DA REUNIÃO DO DIA VINTE E TRÊS DE OUTUBRO DE DOIS MIL E VINTE 

Aos vinte e três dias do mês de outubro de dois mil e vinte, às nove horas e trinta e 1 

oito minutos, o Conselho de Ensino para Graduados reuniu-se em Sessão Ordinária, por 2 

videoconferência, sob a presidência da Professora Denise Maria Guimarães Freire. 3 

Estavam presentes à Sessão a Superintendente Acadêmica de Pesquisa, Ariane Cristina 4 

Roder Figueira, a Superintendente Administrativa, Marilia Morais Lopes, o 5 

Superintendente Acadêmico de Pós-graduação, José Luis Lopes da Silveira; os 6 

Conselheiros Docentes representantes dos Centros Universitários: Claudia Moraes de 7 

Rezende (CCMN), Gregório Malajovich Munoz (CCMN), Josefino Cabral de Melo Lima 8 

(CCMN), André Luiz Bufoni (CCJE), Fabio Neves Perácio de Freitas (CCJE), Fabricio Leal 9 

de Oliveira (CCJE), Leonardo Marques Gomes (CCJE), Bruno Lourenço Diaz (CCS), José 10 

Garcia Abreu Jr. (CCS), Katia Vergetti Bloch (CCS), Aparecida Fonseca Moraes (CFCH), 11 

Fátima da Silva Grave Ortiz (CFCH), Hebe Signori Gonçalves (CFCH), Aloysio Moraes 12 

Fagerlande (CLA), Ethel Pinheiro Santana (CLA), Julie de Araujo Pires (CLA), Henrique 13 

Fortuna Cairus (CLA), Celio Albano da Costa Neto (CT), Marcelo Gomes Miguez (CT), 14 

Paulo Henrique de Souza Picciani (CT), Veronica Maria Araújo Calado (CT); os 15 

Conselheiros Docentes representantes do Fórum de Ciência e Cultura: Carlos Renato 16 

Rezende Ventura, Claudia Rodrigues Ferreira de Carvalho, Marina Bento Soares e 17 

Renato Cabral Ramos; as Conselheiras Docentes do Campus Duque de Caxias: Andrea 18 

Claudia Freitas Ferreira e Juliany Cola F. Rodrigues; o Conselheiro Docente do Campus 19 

Macaé, Edison Luis Santana Carvalho; os Conselheiros representantes dos técnico-20 

administrativos, João Sergio dos Santos Assis; os Conselheiros representantes 21 

Discentes: Daniel Bressan de Andrade, Jorge Felipe Marçal Gomes e Kemily Toledo 22 

Quiroga Leite. Registrou-se a ausência justificada dos Conselheiros: Antonio Carlos 23 

Fontes dos Santos (CCMN), Lia Beatriz Torraca Teixeira (Antigos Alunos) e Marcos da 24 

Silva Neves (Antigos Alunos). A Pró-Reitora de Pós-graduação e Pesquisa da UFRJ e 25 

Presidente do CEPG, Professora Denise Maria Guimarães Freire deu início à Sessão com 26 

o Expediente. 1.1) Prorrogação de mandato dos Conselheiros Representantes do CCS 27 

e do CCMN. A Presidente do CEPG informou que o Conselho do Centro de Ciências da 28 

Saúde (CCS) solicitou a prorrogação do mandato dos representantes efetivos: Bruno 29 

Lourenço Diaz da CCD e José Garcia Abreu Júnior da CAAC e da representante suplente, 30 

Kátia Vergetti Bloch da CCDP, até que o processo de eleição no Centro seja finalizado. A 31 

presidente do CEPG também informou que os docentes: Antonio Carlos Fontes dos 32 

Santos, representante efetivo, Gregório Malajovich Munoz, representante efetivo, 33 

Josefino Cabral de Melo Lima, representante suplente, e Cláudia Moraes de Rezende, 34 

representante suplente, tiveram o mandato estendidos como representantes do CCMN 35 

no CEPG até dia 31 de maio de 2021. Antes de iniciar a Ordem do dia a professora 36 



Denise Freire comunicou que a apresentação sobre o Edital ALV’2020 no CONSUNI foi 37 

um sucesso e os Conselheiros aprovaram a ideia de tornar o ALV um programa 38 

permanente da UFRJ. Passou-se Ordem do dia. 2.1) Aprovação do relatório final do 39 

Edital do Programa de Apoio a docente recém-doutor Antônio Luis Viana - ALV'2020 - 40 

Relator Carlos Renato Ventura. Antes de ser colocado em votação, o Conselheiro Fábio 41 

Freitas sugeriu que fosse feita uma moção para reforçar a ideia de tornar esse 42 

Programa um programa institucional da UFRJ. Como o Relatório final do Edital ALV’2020 43 

foi apresentado na última Sessão Plenária não houve manifestações a respeito, e então, 44 

ao ser colocado em votação o Relatório foi aprovado por unanimidade. 2.2) Aprovação 45 

do Manual de biossegurança do GT pós-pandemia. A Conselheira Hebe Gonçalves 46 

ressaltou que não viu informações no Manual sobre a paralisação das atividades em 47 

caso de contágio nos grupos e sugeriu que tal informação poderia constar na 48 

Resolução. A Presidente do CEPG informou que este assunto está sendo discutido em 49 

um GT específico. Em seguida, a Professora Denise Freire colocou o Manual de 50 

biossegurança do GT pós-pandemia em votação e este foi aprovado por unanimidade. 51 

2.3) Resolução sobre a Fase 3 do Retorno Gradual às Atividades Presenciais – Relator 52 

Gregorio Malajovich Munoz. Após o Conselheiro Gregório Malajovich apresentar a 53 

proposta de Resolução, esta foi colocada em votação por e-mail, conforme Portaria N° 54 

2.2293 de 17 de março de 2020 e foi aprovada com 1 abstenção. 2.4) Resolução lato 55 

sensu- Relator Celio Albano da Costa Neto. Após a apresentação da Resolução feita pelo 56 

Conselheiro Célio, a Conselheira Juliana Souza perguntou se é possível que haja 57 

matrículas em dois cursos lato sensu. A professora Denise Freire informou que o SIGA 58 

não permite que haja duas inscrições do mesmo aluno. O Conselheiro Jorge Marçal 59 

ressaltou a importância da previsão de ações afirmativas na Resolução. O Conselheiro 60 

Leonardo Gomes propôs que fosse retirada da Resolução a obrigatoriedade de 61 

apresentar o Currículo Lattes, expresso no Art. 24. Após ampla discussão sobre a 62 

proposta os conselheiros chegaram a um consenso em que houvesse uma alteração no 63 

texto para “preferencialmente o lattes” e a proposta feita pelo professor Leonardo foi 64 

retirada. Antes de prosseguir com as discussões, a Presidente do CEPG solicitou que a 65 

Sessão fosse prorrogada por 30 minutos, e ao ser colocada em votação a prorrogação 66 

da Sessão foi aprovada por unanimidade. O professor Célio prosseguiu com o relato da 67 

Resolução, apresentando o Artigo 19. Segundo o Conselheiro, a apreciação dos cursos 68 

pelo CEPG é de suma importância e, caso o Conselho em outro momento achar que não 69 

é mais necessário, cabe a ele retirar a obrigatoriedade de apresentação. O Conselheiro 70 

Cabral Lima, Presidente da CAAC, propôs que se o CEPG decidir, a PR-2 fará o convite 71 

ao curso para a apresentação em plenária, pois, segundo o Conselheiro, autorizar uma 72 

apresentação para qualquer proposta submetida parece impertinente. A Presidente do 73 

CEPG solicitou mais uma vez que a Sessão fosse prorrogada, e ao ser colocada em 74 

votação, a prorrogação foi aprovada por unanimidade. Após ampla discussão, a 75 

Professora Denise Freire colocou em votação a manutenção do Artigo 19, com a adição 76 

de texto proposta pelo Conselheiro Cabral Lima, a qual foi aprovada com um voto 77 

desfavorável e uma abstenção. 2.5) Relato sobre o Programa HCTE - Relator André 78 

Luiz Bufoni. Segundo o Conselheiro, em outubro de 2019 as atividades do HCTE foram 79 



suspensas pelo CEPG e esta situação permanece até hoje. De acordo com o docente, 80 

em 2020 não houve seleção para ingressos ao programa e se as atividades 81 

permanecerem suspensas, em 2021 não haverá mais alunos. Pelo avançar da hora a 82 

Professora Denise Freire informou que este assunto será discutido na próxima Sessão 83 

Plenária com o maior afinco. Não havendo mais informes ou relato de processos, a 84 

sessão foi encerrada às 13h03. Para constar, eu, Adriene Campelo do Amaral, Secretária 85 

do CEPG, lavrei a ata que, após aprovação, será assinada pela Presidente da Sessão, 86 

Professora Denise Maria Guimarães Freire, e por mim.   87 

 88 

Adriene Campelo do Amaral                                         Denise Maria Guimarães Freire 89 

           Secretária                                                                   Presidente 90 


